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MEJORAMIENTO DE 
CAMINOS Y SEQUÍA

VECINOS PREOCUPADOS 
ANTE AUSENCIA DE LA 
EMPRESA A CARGO

COMUNIDADES 
AGRÍCOLAS 
APUNTAN SUS 
NECESIDADES

NUEVO ATRASO 
EN TRABAJOS 
DEL CAMINO A 
HUANILLA

POBLADORES PIDEN AYUDA A LAS AUTORIDADES

AUMENTO DE DELITOS 
EN FLOR DEL NORTE

Vecinos de esta localidad acusan que hace semanas se han registrado 
robos, tanto a viviendas como a empresas, lo que se suma a otro tipo de 
hechos que los alertan, como un vehículo que fue encontrado quemado 
en uno de los caminos principales al lugar. 
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Vecinos denuncian nuevos atrasos en las obras 
de pavimentación del camino hacia Huanilla

LA OBRA SE ENTREGARÍA EN FEBRERO

Vecinos de El Tome Bajo y Palos Quemados manifestaron su 
preocupación al no ver avances, y más en consideración de que 
se había prometido que el 5 de diciembre se reanudarían los 
trabajos. El Seremi de Obras Públicas, Javier Sandoval, aseguró 
que están haciendo un monitoreo constante a este contrato y 
añadió que este lunes se reunirán con la empresa Constructora 
Illapel, para confirmar que se cumplan los compromisos 
adquiridos.

Pese a que hace unos días se insta-
laron las maquinarías de la empresa 
Constructora Illapel, para retomar 
las obras en el camino que va hacia 
Huanilla en Monte Patria, (camino 
básico Ruta D 599, cruce D55 - 
Puente Huanilla - Canal Cogotí), 
los vecinos de El Tome Bajo y otros 
sectores aledaños a dicha ruta siguen 
esperando a que se comience con 
los trabajos.

Respecto a esto, el vecino del 
sector de Palos Quemados, Pablo 
Tapia Olivares, -quien es conductor 
de Uber y transita frecuentemente 
por el camino a Huanilla-, indicó 
que “hasta el momento solo están 
el rodillo y la motoniveladora, y la 
gente está preocupada porque la 
empresa aún no hace nada”.

Pese a esto, Tapia Olivares recalcó 
que desde la Dirección de Vialidad 
y la municipalidad enviaron ma-
quinarias para arreglar el camino 
mientras no se retomen las obras, 
gesto que fue bien valorado. 

Dichas obras forman parte de los 
15 proyectos de reposición y conser-
vación de caminos en la Región de 
Coquimbo, los que equivalen a una 
inversión de más de 17 mil millones 
de pesos, recursos provenientes del 
Ministerio de Obras Públicas (MOP).

Estas obras comenzaron el año 
2021, pero fueron paralizadas por 
la Constructora Illapel en agosto 
del 2022, debido a compromisos 
económicos pendientes por parte 
de la Dirección de Vialidad con la 
empresa por otras obras. Sumado a 
esto, se tiene que debido al paro de 
camioneros, en el último tiempo se 
generó un retraso en la adquisición 
de insumos, esto según lo explica-
do por el alcalde de Monte Patria, 
Cristian Herrera. 

Respecto a esto, el alcalde ma-
nifestó que “consideramos que 
la presencia de las máquinas y el 
container es una buena señal, ya 
que significa que a la empresa se 
le pagó lo que se le adeudaba, pero 
estamos preocupados porque si bien 
se cumplió el compromiso, vemos 
que no hay mucho movimiento”.

“Ahora falta lo más importante y 
es que empiece la obra, por eso es-
peramos que desde Vialidad se nos 
pueda dar una explicación, respecto 
a cuándo la empresa comenzará a 
contratar gente, para que comiencen 
con los trabajos y así terminar con 
esta obra tan postergada y espe-
rada por la comunidad”, puntualizó 

ROMINA ONEL 
Monte Patria

Las obras de pavimentación en el camino a Huanilla se mantienen inconclusas. EL OVALLINO

Herrera. 

A FINES DE FEBRERO
Por su parte, el presidente de la 

Junta de Vecinos de Tomé Bajo, 
Manuel Sánchez relató que “en 
una reunión con funcionarios de la 
dirección de Vialidad y el alcalde 
de Monte Patria, se nos dijo que 
este nuevo retraso se debía a que 
la empresa no habría encontrado 
alojamiento para los trabajadores 
que vienen desde afuera, suma-
do a que generalmente no hacen 
contrataciones en diciembre por 
las fiestas”.

“Yo estoy tranquilo porque con 
el alcalde llegamos al acuerdo de 

que si las obras no empiezan en la 
primera semana de enero, toma-
remos medidas y además porque 
el compromiso de la dirección de 
Vialidad es fiscalizar, para que el 
camino se entregue pavimentado a 
fines de febrero, aunque las obras 
más pequeñas podrían tomar un 
mes más”, aseguró Sánchez.

Por otra parte, Pablo Tapia Astudillo, 
quien trabajó para la Constructora 
Illapel, en el proyecto de mejo-
ramiento del camino a Huanilla, 
afirmó que “aunque recontrataron 
a 3 personas con las que yo tra-
bajé y se cree que posiblemente 
mañana se podría empezar con 
el movimiento de tierra, yo lo veo 
muy difícil, porque ni siquiera han 

traído al topógrafo”.
Cabe agregar que Tapia Astudillo, 

también recordó que él y otros ex 
trabajadores aún están lidiando le-
galmente con la Constructora Illapel 
para que les paguen el finiquito y 
el mes de aviso que les adeudan, 
tras despedirlos cuando paralizaron 
las obras en agosto de este año.

SEGUIMIENTO CONSTANTE
Al ser consultado por este te-

ma, el Seremi de Obras Públicas 
de la Región de Coquimbo, Javier 
Sandoval, respondió que “estamos 
efectuando, a través de Vialidad, 
un seguimiento constante a ese 
contrato”. 

“Efectivamente ha existido un 
retraso en la reanudación de las 
obras, pero ya está llegando la 
maquinaria al sector para retomar 
los trabajos y durante esta semana 
estaremos monitoreando los avances 
que se presenten en esta materia, 
ya que estamos efectuando todos 
los esfuerzos para que esta pavi-
mentación se concluya”, explicó 
el seremi. 

Sandoval también adelantó que 
este lunes se reunirán con la em-
presa Constructora Illapel, para 
confirmar que se cumplan todos 
los compromisos adquiridos.
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Preocupación en Flor del Norte por 
aumento de la inseguridad en el sector

PIDEN AYUDA A LAS AUTORIDADES

Vecinos de esta localidad acusan que hace semanas se han registrado robos en el lugar, tanto 
a viviendas como a empresas, lo que se suma a otro tipo de hechos que los alertan como un 
vehículo que fue encontrado quemado. En este contexto la misma comunidad ha evaluado 
medidas de prevención, como la instalación de cámaras de seguridad, pero esto no estaría al 
alcance de su bolsillo por el elevado costo económico.  

La sensación de inseguridad ha 
aumentado a nivel país, y las locali-
dades rurales no son la excepción. Los 
poblados que antes eran considerados 
como verdaderos paraísos, hoy son 
lugares que los antisociales incluyen 
entre sus favoritos para delinquir. 

Así parece ser en el sector de Flor del 
Norte de El Talhuén en la comuna de 
Ovalle, en donde los vecinos acusan 
que ha aumentado la inseguridad y 
la delincuencia durante las últimas 
semanas. 

“Desde hace tiempo que se veían 
problemas, se veían vehículos raros 
por las noches, vehículos muy sos-
pechosos con vidrios polarizados, 
uno no sabe quién anda adentro, se 
veían transacciones de droga en un 
cruce, ha habido robos de materiales 
y paneles solares a una empresa del 
sector, pero también robo de viviendas, 
incluso a plena luz del día”, comentó 
para Diario El Ovallino un vecino del 
sector, quien prefirió reservar su iden-
tidad por miedo a los delincuentes. 

Este mismo poblador comenta otras 
situaciones que provocan incertidumbre 
y miedo en la población, como un ve-
hículo que fue encontrado incendiado, 
“el miércoles o jueves salí temprano a 
trabajar, como a las 7 de la mañana, 
y en el camino principal que llega 
al pueblo encontré una camioneta 
quemada entera, lo más probable es 
que la hayan quemado en la noche y 
la hayan botado allí, todavía estaba 
humeando un poco cuando yo la vi. 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS
Ovalle

Una camioneta apareció quemada en el sector de Flor del Norte El Talhuén. EL OVALLINO

Esa camioneta sigue botada ahí hasta 
el día de hoy”, sostuvo. 

“Esto que pasó con la camione-
ta nos preocupa, porque significa 
que pueden seguir delinquiendo y 
después venir a botar su evidencia 
acá, ni siquiera sabemos porque lo 
quemaron, quizás el vehículo pudo 
estar involucrado en algún delito, no 
sabemos si es robado, no tenemos 
idea porque estamos aislados, nos 
sentimos el patio trasero de Ovalle”, 
complementó con preocupación el 
vecino. 

En medio de la conversación con 
nuestro medio, destacan que du-
rante este mismo fin de semana un 
comerciante del sector habría sufrido 
un robo, siendo este uno de los casos 
más recientes. 

PIDEN AYUDA
La comunidad de Flor del Norte El 

Talhuén comenta que han buscado 
soluciones a esta problemática, ges-
tionando una reunión con Carabineros 
y evaluando medidas a tomar por ellos 

mismos como vecinos.
Una de las posibles medidas de pre-

vención es la instalación de cámaras, 
pero según han averiguado, el costo 
de algo así es inalcanzable para ellos 
como vecinos, ya que según cuentan 
les costaría cerca de 9 millones de 
pesos, “nos gustaría poner cámaras 
de seguridad, que graben para ver 
bien los vehículos, pero nos hicieron 
una cotización y el precio se nos 
escapa de las manos”, apuntó uno 
de los pobladores. 

Por esta razón, piden ayuda a las 
autoridades, ya sea para tomar una 
medida como esta, así como otras que 
aumenten la sensación de seguridad 
en el lugar. 

“Para nosotros es imposible financiar 
un proyecto de cámaras de seguridad 
de un día para otro, nosotros podría-
mos juntar plata organizando bingos, 
lotas, partidos de fútbol, o cosas así, 
pero para llegar a ese monto nos 
tardaríamos años, y nosotros eso lo 
necesitamos ahora. Por eso pedimos 
que las autoridades vengan y tengamos 
una reunión para buscar soluciones, 

quizás se puedan hacer rondas en la 
noche y la madrugada, algo se puede 
hacer, nosotros estamos conscientes 
que debemos poner de nuestra parte, 
pero pedimos algún aporte o algo en 
que nos ayuden”.

Mientras esperan soluciones, los 
vecinos se han organizado a través 
de un grupo de WhatsApp, aunque 
este ha servido más que nada para 
el traspaso de información.

“ESTO QUE PASÓ CON 
LA CAMIONETA NOS 
PREOCUPA, PORQUE 
SIGNIFICA QUE PUEDEN 
SEGUIR DELINQUIENDO Y 
DESPUÉS VENIR A BOTAR 
SU EVIDENCIA ACÁ, NI 
SIQUIERA SABEMOS PORQUE 
LO QUEMARON, QUIZÁS EL 
VEHÍCULO PUDO ESTAR 
INVOLUCRADO EN ALGÚN 
DELITO, NO SABEMOS SI ES 
ROBADO”
XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX
XXXXXXXXXXXXXXXXXXXXXX
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Diablos Rojos remontó en la final y se quedó 
con la copa de campeón de la AFAO

EMOCIONANTE ENCUENTRO EN EL ESTADIO DIAGUITA 

En la final de honor los “diablos” caían por mínima diferencia 
ante Bellavista, pero gracias a dos goles de Ítalo González 
pudieron ganar por 2 a 1 para coronarse como campeones del 
fútbol amateur ovallino. Cabe señalar que en el primer partido 
de la serie reserva ambos equipos habían igualado 0 a 0. 

Por primera vez en su historia la 
Asociación de Fútbol Amateur de 
Ovalle pudo organizar una final en el 
Estadio Diaguita, y la verdad es que 
el espectáculo deportivo estuvo a la 
altura, con cerca de 800 personas 
alentando desde las tribunas. 

Como es costumbre en este tipo de 
campeonatos, la definición del título 
se disputó en dos partidos: primero 
la serie de reserva y posteriormente 
la serie de honor. 

De esta manera, en la tarde del sábado 
17 de diciembre se enfrentaron Diablos 
Rojos y Bellavista FC, quienes al ser 
los finalistas ya tenían asegurado su 
pase a la Copa de Campeones regional. 

PÁLIDO EMPATE
El primer partido de la categoría 

reserva se caracterizó más por el 
juego friccionado y por el ímpetu de 
los jugadores, quienes se crearon 
pocas oportunidades de gol en la 
primera etapa.

En los 15 minutos del segundo tiem-

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Diablos Rojos 
venció por 2 a 
1 a Bellavista 
para ser el 
campeón del 
fútbol ama-
teur ovallino.
LUCIANO ALDAY V.

po una falta intrascendente en el 
campo de Bellavista, culminó con 
un expulsado en cada equipo, esto 
por una infantil agresión de ambos 
a un jugador rival. 

Manuel Alvarado fue expulsado 
en los blanquinegros, mientras en 
los rojos fue expulsado el capitán 
Marcelo Arredondo.

En los minutos finales cada elenco 
se creó al menos una llegada clara 
al arco rival, pero ninguno fue capaz 
de romper el 0 a 0 en el marcador, 
dejando las emociones servidas para 
la final de honor. 

REMONTADA Y COPA
En el segundo partido se vio a los 

dos planteles con más intención 
de jugar, viviendo así muchas más 
emociones.  

Al minuto 12 abrió la cuenta Bellavista 
a través de un disparo desde el sector 
izquierdo de Maicol Oneil, desatando 
la alegría de la barra “Los del Cerro”. 

No obstante, en los primeros mi-
nutos del segundo tiempo Diablos 
Rojos encontró el empate gracias a 

un gol de Ítalo González, quien corrió 
hacia la banca para celebrar junto a 
sus compañeros.

En los 25 minutos de este comple-
mento el “7” de Bellavista, Brayan 
Flores, fue expulsado al recibir una 
segunda tarjeta amarilla. De esta 
manera, dejó a su equipo con 10 
jugadores en cancha.

Pese a tener un jugador menos, los 
“blanquinegros” se crearon algunas 
ocasiones de gol, pero no lograron 
concretar, lo que les terminaría cos-
tando caro. 

Al minuto 33 apareció nuevamente 
la figura de Ítalo González, quien 
aprovechó un rebote del arquero para 
anotar el 2 a 1 a favor de Diablos Rojos.

Una vez cumplido el tiempo re-
glamentario el árbitro adicionó tres 
minutos, y a pesar de que se termi-
naron jugando cerca 8, Bellavista no 
fue capaz de encontrar la igualdad 
para extender la definición a los lan-
zamientos penales.  

De esta manera Diablos Rojos se 
pudo coronar campeón del fútbol 
amateur ovallino, llenándose de con-
fianza para la enfrentar la Copa de 
Campeones regional que empezará 
a mediados de enero. 

El goleador de la jornada, Ítalo 
González, conversó con Diario El 
Ovallino para comentar la alegría por 
este título, “yo también juego en el 
campo para Lautaro Tricolor, pero 
siempre he sido de Diablos Rojos y 
por eso vine a participar con ellos 
en estas últimas fechas para darle 

mi apoyo y mi experiencia a los más 
jóvenes. Se me dio la oportunidad 
de jugar y qué mejor que anotar dos 
goles. Bellavista fue un buen rival, 
nosotros nos paramos bien y en los 
momentos precisos marcamos para 
ganar”, apuntó.

Quien también manifestó su ale-
gría fue el presidente de la institu-
ción, Rodrigo Huerta, “a principio 
de año el equipo estaba en el suelo, 
para  reforzar me traje a niños de 
nuestros pueblos como Huamalata 
y Villaseca, complementando con 
nuestros jugadores de Ovalles, así 
hicimos un equipo humilde y con 
garra, con ellos hicimos esta gran 
campaña. Salir campeón es súper 
lindo, y gratificante por todo lo que 
hemos pasado”, sostuvo.  

Por último se debe destacar que en 
medio de la premiación y entrega de 
la copa también hubo un momento 
para reconocer al mejor jugador del 
torneo, quien fue el delantero de 
Diablos Rojos Bastián Jinel, “este 
premio se lo debo a todo el grupo 
de compañeros, pero también se lo 
dedico a mi profesor Hermes Villar, 
que en paz descanse, porque él habría 
estado muy contento por este triunfo 
y este premio en especial”, señaló el 
galardonado. 

De esta manera, Diablos Rojos ce-
lebró el título de campeón, pero con 
el objetivo de seguir desarrollándose 
como institución, para realizar una 
buena presentación en el campeo-
nato regional.
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Deportivo Limarí se queda con el tercer cupo 
de la AFAO para la Copa de Campeones

EL EQUIPO ASPIRA A GRANDES OBJETIVOS EN EL CAMPEONATO REGIONAL

Los celestes debían 
enfrentarse por el tercer lugar 
del torneo ante Profesores, 
pero estos últimos fueron 
descalificados por incidentes 
contra el árbitro en las 
semifinales.

Antes de jugarse la final entre Diablos 
Rojos y Bellavista, debían enfrentarse 
Limarí y Profesores por el tercer lugar 
del torneo, lo que otorgaría el tercer y 
último cupo de la Asociación de Fútbol 
Amateur de Ovalle (AFAO) a la Copa 
de Campeones regional.

No obstante, Profesores se vio in-
volucrado en lamentables inciden-
tes contra el árbitro después de su 
partido de semifinal ante Bellavista, 
razón por la cual la asociación decidió 
descalificar al equipo en castigo por 
su conducta antideportiva. 

De esta forma, el Deportivo Limarí 
jugó un partido simbólico entre sus 
dos series adultas, honor y reserva, 
con un 4 a 3 a favor de los primeros. 

Pero este resultado fue solo anecdó-
tico, ya que lo realmente importante 
era la clasificación al torneo regional 
más importante del fútbol amateur. 

El capitán de Limarí, Joao Castillo, 
conversó con Diario El Ovallino para 
valorar este objetivo cumplido, “fue 
un año bastante duro, porque venimos 
peleando desde abajo, habíamos tenido 
resultados negativos, pero después 
logramos adaptarnos como grupo con 
el esquema que el ‘profe’ nos planteó, 
y así logramos ganar este cupo para 
representar a la comuna de Ovalle, 
estamos felices porque cumplimos 
con la expectativa”, indicó. 

En cuanto a la particular forma de 
clasificar, producto de los problemas 

LUCIANO ALDAY VILLALOBOS 
Ovalle

Deportivo Limarí celebró en el Estadio Diaguita su pase a la Copa de Campeones. LUCIANO ALDAY V.

extradeportivos de quien debió ser su 
rival, manifestó que “nosotros nos 
concentramos en lo nuestro, que era 
obtener este cupo, lo externo es un 
problema que ellos deberán resolver”. 

Pero volviendo a su equipo, el lateral 
derecho ovallino comenta que aspi-
ran a grandes objetivos en la Copa 
de Campeones, “lo que queremos 
ahora es traernos la copa a casa, y 
seguir con el grupo unido”, sostuvo. 
Hay destacar que Joao Castillo fue 
reconocido con el premio al “jugador 
revelación” de todo el campeonato. 

En la Copa de Campeones los celestes 
fueron emparejados contra Botafogo 
de la Asociación de Coquimbo, rival 
al que deberán enfrentar en partidos 
de ida y vuelta para seguir avanzado 
de fase. 

Este torneo comenzará a mediados 
de enero.
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Comunidades agrícolas del Limarí solicitan mejoramiento 
de caminos y más apoyo a ganaderos caprinos

EN LA ÚLTIMA REUNIÓN DEL AÑO

Además de estas demandas, la presidenta de la Asociación 
Gremial, Mirtha Gallardo, insistió en que se debe avanzar en 
temáticas de escasez hídrica, seguridad, energía eléctrica, 
conectividad, profesionales de apoyo para la pequeña minería y 
capacitaciones varias, entre otras cosas.

Este viernes 16, la Asociación 
Gremial de Comunidades Agrícolas 
de la Provincia del Limarí llevó a cabo 
su reunión mensual a la que invitó a 
participar a las distintas autoridades 
de la Región de Coquimbo que están 
involucradas en su quehacer, para 
referirse a las principales problemáti-
cas que los aquejan, con la intención 
de buscar una solución en conjunto. 

Respecto a esto, la presidenta de di-
cha asociación, Mirtha Gallardo señaló 
que pese a que invitaron a gran parte 
de las autoridades de Gobierno, a esta 
ocasión solo asistieron el seremi de 
Bienes Nacionales, Marcelo Salazar; el 
director regional del Servicio Agrícola 
y Ganadero SAG, Jorge Mautz y dos 
funcionarios del Gobierno Regional, 
Jorge Alvares y Gerardo Farias, quie-
nes asistieron en representación de 
la Gobernadora Krist Naranjo. 

“Hemos decidido que desde ahora 
en adelante invitaremos directamente 
a los ministerios, porque nos hemos 
dado cuenta de que cuando invita-
mos a los ministros, las autoridades 
regionales sí acuden y entendemos 
que tienen distintos compromisos, 
pero debe haber algún funcionario 
que pueda representarlos”, expresó 
Gallardo.

Pese a esto, la dirigenta aseguró 
que “en todas las administraciones 
de Gobierno, -pero principalmente en 
esta-, hay una muy buena disposición 
a recepcionar nuestras demandas, 
pero aún así no avanzamos nada”.

En cuanto a las necesidades que 
se trataron en la reunión, Gallardo 
especificó que la gran mayoría de 
las comunidades agrícolas coincide 
en que una de las principales proble-
máticas se da por el mal estado de 
los caminos.

“Desde la dirección de Vialidad se 
nos señaló que no se están enrolando 
caminos por falta de recursos, pero 
para nosotros eso no es un impedi-
mento y en cuanto al diseño de los 
caminos, creemos que las comuni-
dades agrícolas han cedido terrenos 
con el espacio suficiente para que 
se construyan caminos de un ancho 
adecuado y con buenos accesos”, 
relató Gallardo.

En relación a esto último, para 
Gallardo es importante recalcar que 
“no se nos hace partícipe de ningún 
proyecto y solo se nos busca cuando 
necesitan que donemos algún terreno 
a la municipalidad, Juntas de Vecinos 
y Comités de Agua Potable”.

Ahondando en esto, Gallardo recordó 
que “cuando recién retornamos a la 
democracia había una política pública 

ROMINA ONEL 
Ovalle

Este viernes 16 la Asociación Gremial de Comunidades Agrícolas de la Provincia del Limarí llevó a cabo su última reunión del año. 
CIDIDA

para construir sedes para las comu-
nidades agrícolas, pero hoy tenemos 
que ceder terrenos a las Juntas de 
Vecinos que nos cobran por hacer 
reuniones en los mismos terrenos 
que nosotros cedimos”.

En apoyo a esto, Gallardo alegó 
que “nos sentimos dejados de lado, 
por ejemplo, hemos luchado mucho 
para que la comuna de Río Hurtado 
se incorpore al programa de zonas 
rezagadas y el día de la reunión nos 
enteramos que la cartera de proyectos 
ya está en cierre y que había partici-
pado mucha gente, pero a nosotros 
no nos convocaron”.

Entre otros reclamos, apuntó a la 
necesidad de contar con profesio-
nales capaces de dar la información 
correcta, ya que “muchas veces ha-
cemos el esfuerzo de ir a las oficinas 
y nos responden que ellos no son los 
encargados”.

La dirigente también argumentó que 
“queremos que exista un programa 
de desparasitación para todo el ga-
nado caprino, no solamente para los 
animales que cruzan la cordillera en 
las veranadas, ya que pareciera que el 
SAG solo se encarga de desparasitar 
a las cabras que les exige Argentina”. 

Además de estas problemáticas, 
también hizo hincapié en que se 
solicitó que las personas que no son 
usuarias de Indap también tengan un 
plazo de 5 años para la reinscripción 
en el Catastro Público y que se vuelva 
al sistema antiguo de postulación de 
subsidios, es decir, directamente en 
el Servicio de Vivienda y Urbanización 
(SERVIU), y no a través de entidades 
patrocinadoras. 

Entre otras preocupaciones hizo ver 
que se debe avanzar en temáticas de 
escasez hídrica, seguridad, energía 
eléctrica, conectividad, profesionales 
de apoyo para la pequeña minería y 
capacitaciones varias. 

NUEVO CONVENIO
Al ser consultado por los caminos 

rurales no enrolados, el seremi de Obras 
Públicas de la Región de Coquimbo, 
Javier Sandoval respondió que “ese 
debe ser un trabajo que se desarrolla 
en conjunto con los municipios y la 
misma comunidad, ya que primero 
hay que ver si se trata de caminos 
privados o que están bajo la tuición 
de los municipios”. 

El seremi también explicó que luego 

de determinar aquella información, 
“habría que analizar el mecanismo 
que permita mejorar dichos caminos, 
como por ejemplo, convenios con 
municipios o el enrolamiento, pero 
dejando siempre en claro que los 
recursos de Vialidad son limitados, 
por lo tanto, hay que priorizar qué 
caminos deberán ser abordados con 
mayor urgencia”. 

Sandoval también adelantó que 
están trabajando en conjunto con el 
Gobierno Regional, para el desarrollo 
de un nuevo convenio de programa-
ción, para abordar el mejoramiento 
de 300 kms de caminos en la región.

MÁS DE CIEN MIL CABEZAS
Por su parte, el director regional (s) 

del SAG, Jorge Mautz también se 
refirió a las inquietudes tratadas en 
la reunión de la Asociación Gremial 
de Comunidades Agrícolas de la 
Provincia del Limarí y afirmó que 
“tenemos aprobado frente al GORE el 
proyecto de desparasitación caprina 
para ganado menor, el que involucra 
a todos los ganaderos caprinos que 
van a veranadas, lo que equivale a 
unas 12 mil cabezas de ganado”.

El director también destacó que 
“también presentamos al GORE otro 
proyecto de mayor envergadura, que 
involucra a más de cien mil cabezas 
para toda la región, el que deberíamos 
empezar a gestionar el próximo año, 
por lo que los ganaderos tendrían que 
estar tranquilos de que estamos ha-
ciendo las gestiones necesarias para 
darles la atención que necesitan”.



EL OVALLINO  LUNES 19 DE DICIEMBRE DE 2022 CRÓNICA /  07elovallino.cl   /        @elovallino  /        elovallino  

O en nuestras oficinas Lunes a Viernes de 9:00 a 14:00, 14:45 a 17:30 Hrs. Viernes de 09:00 a 18:00 Hrs.  Sábado de 
09:30 a 13:00 Hrs. 

Publica en www.elovallino.cl 

SÍGUENOS Y COMPARTE CON NOSOTROS EN REDES SOCIALES

www.elovallino.cl
@elovallino
facebook.com/DiarioElOvallino/

GERENTE GENERAL Y 
REPRESENTANTE LEGAL:  Francisco Puga Medina
SUB DIRECTOR COMERCIAL: Jorge Contador Araya
EDITOR:   Roberto Rivas Suárez

OFICINA OVALLE:    Miguel Aguirre 109 Fono: (53)2448271 

OFICINA LA SERENA:    Brasil 431 Fono (51) 2200400  
PUBLICIDAD:    Fono (51) 2200420
SUSCRIPCIONES:   Teléfonos: (53) 244 82 71 / (51) 2200400

PROPIEDADES

VENDE

Ovalle se vende casa amoblada 
con 4 dormitorios, 1 baño con 
agua caliente, cocina comedor 
pequeño patio, antejardín con 
reja perimetral, cercana hos-
pital, universidad, locomoción 

ala puerta en parte alta Ovalle 
tratar 9658299664 Sra Nolfa

El informe para determinar 
su causa de muerte fue 
derivado a la sede de la 
Región Metropolitana del 
Servicio Médico Legal y 
no se tienen detalles ni 

conclusiones.

Aún no hay claridad de la causa 
de muerte de Thomas Marsh

A TRES MESES DE SU DESAPARICIÓN

El 16 de septiembre fue el último 
día que se vio con vida a Thomas 
Marsh (61), el astrónomo inglés en 
los terrenos de La Silla, dependien-
te del observatorio europeo ESO, 
acompañado de un estudiante de la 
Universidad de Warwick para guiar 
una tesis sobre una supernova. Por 
más de 55 días fue intensamente 
buscado en los alrededores del centro 
científico por equipos de Carabineros, 
PDI, el Ejercito y Bomberos.

Pasado 3 meses de este hecho y 
luego de encontrado su cuerpo, el 
pasado 10 de noviembre, aun no hay 
informes que entreguen certezas 
respecto a las causas de su muerte 
y conocer los hechos que termina-
ron con la vida de este destacado 
astrónomo.

SIN INFORMES
Según los datos recabados, Marsh 

llegó a Chile el 14 de septiembre 
y subió de inmediato hacia el te-
lescopio, ya que contaba sólo con 
cuatro noches de observación (Del 
16 al 20 de septiembre) en el New 
Technology Telescope para realizar 
sus investigaciones. Sin embar-
go, dos días después desapreció 
completamente.

Durante casi dos meses, en el área 

correspondiente a los terrenos del 
observatorio, se realizó una “búsqueda 
de una persona viva”, señalaba el 
fiscal regional Adrián Vega, a cargo 
del caso. Es que ara el persecutor, 
no existían indicios que hicieran 
sospechar su muerte. 

Desde el Ministerio Público, junto 
a PDI se realizaron diversas pericias 
que incluyeron la declaración del 

naturales y de senderistas, identi-
ficados como “sitios de interés” de 
los investigadores. En esa fecha ya 
se encontraban en Chile la esposa e 
hijos del científico, que seguían las 
labores de los especialistas de las 
distintas instituciones.

EL jueves 10 de noviembre, el GOPE 
de Carabineros encontró el cuerpo de 
Thomas Marsh en un lugar de difícil 
acceso, con cerros y con quebradas, 
a más de 1700 metros de altura. Su 
cuerpo estaba de costado y con su 
torso desnudo y a sólo cinco kiló-
metros del observatorio.

Hasta ahora, se conoce que los 
análisis del cuerpo del científico 
fueron derivado a la sede de la Región 
Metropolitana del Servicio Médico 
Legal y se está a la espera de contar 
con el informe que entregue certezas 
de las causa de muerte de Thomas 
Marsh.

compañero de viaje de Marsh, un 
estudiante de la Universidad de 
donde el astrónomo impartía clases. 
Según el joven, estuvieron todo el 15 
de septiembre juntos, pero cerca de 
las 19:00 horas, cuando cenaban, 
discutieron y Tom Marsh presentó 
una actitud extraña. 

“Me dijo algo súper extraño para 
mi manifestándome a viva voz “no 
estoy contento con lo que tú haces, 
no tienes ningún interés por la astro-
nomía, la física o la ciencia, eso me 
molesta, fue al azar, continuamos 
mañana’. Todo eso me lo dijo llorando 
Thomas, encerrándose Thomas en 
su dormitorio, ante tal situación yo 
quedé sorprendido terriblemente”, 
señalaba en su declaración.

Ya en las primeras semanas de 
noviembre, la búsqueda se con-
centró en un terreno de mil metros 
cuadrados, que presentan refugios 

La Serena
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Propietarios de la Estancia El Durazno 
denuncian usurpación de terrenos

POR “DECRETO LADRÓN”

Dos de los dueños de los 
terrenos pertenecientes a la 
comunidad de la Estancia El 

Durazno, alegaron que han 
sido víctimas de numerosos 

saneamientos irregulares 
por parte de ocupantes que 

se acogen al Decreto Ley 
N°2695, para hacerse de 

terrenos que no son de ellos.

Algunos vecinos de la comunidad de 
la Estancia El Durazno, ubicada en la 
Ruta D43, al límite con Las Cardas 
e Higueritas, hicieron llegar al diario 
El Día su molestia contra el proceder 
del Ministerio de Bienes Nacionales 
ante la regularización de terrenos, esto 
enmarcado en el Decreto Ley N°2695, 
para resguardar derechos de terceros 
en relación con la regularización de 
la pequeña propiedad raíz. 

En relación a esto, Fran Molina, 
uno de los propietarios que integran 
la Estancia El Durazno, recordó que 
en la comunidad deben ir alrededor 
de 20 procesos de saneamiento irre-
gular, añadiendo que “el último de 6 
procesos a nuestro haber, que duró 
de 5 a 6 años, terminó el año pasado, 
favorablemente para nosotros, ya que 
la Corte de Apelaciones de La Serena 
determinó que no correspondían los 
3 saneamientos irregulares”.

Además de esto, el afectado alegó 
que “si bien la ley es clara en decir 
que hay un plazo para oponerse, lo que 
nos genera mayor problema es que 
cuando Bienes Nacionales descubre 
que hay un saneamiento irregular, no 
para el problema, sino que lo transmite 
al Poder Judicial”.

En apoyo a esto, Molina sostuvo 
que “defender nuestro derecho es un 
proceso caro y lento, porque tenemos 
que demostrar en largos juicios -mu-
chas veces ante la Corte Suprema- 
que somos los dueños mediante las 
inscripciones vigentes, los pagos de 
contribuciones y testigos, al contrario 
de quienes se apropian de nuestros 
terrenos, a quienes solo les basta con 
decir que viven pacíficamente en el 

lugar por más de 5 años”.
Lo más desgastante para Molina es 

que tienen que estar siempre alerta, 
ya que en su caso, “ni siquiera nos 
avisaron, tuvimos que ir muchas veces 
a Bienes Nacionales para ver quie-
nes estaban regularizando nuestros 
terrenos, cosa contraria a lo que dice 
la ley, donde se exige que se avise 
por correo”. 

Para Molina también es importante 
recalcar que “si bien en algunos casos 
este decreto permite el saneamiento 
de personas que son propietarias de 
terrenos pequeños, también permite 
el funcionamiento de bandas que 
se dedican a la ocupación ilegal de 
terrenos”.

Por su parte, José Tapia, otro de los 
propietarios que integran la Estancia 
El Durazno, relató que “a comienzos 
de este año desistimos de seguir 
intentando recuperar las 3 hectáreas 
que nos usurparon, porque su valor 
comercial era mucho más bajo que lo 
que nos costaban todos los trámites 
para defender el caso”. 

Tapia agregó a esto que “en mi caso, 
cuando comenzaron a sanear usaron 
un rol distinto, que correspondía a los 
terrenos de otra persona, pero cuando 
hicieron los planos apareció nuestro 
rol, la que imagino fue la razón por 
la que nunca nos notificaron desde 
Bienes Nacionales”. 

“Esta es una ley que tiene muchas 
irregularidades y parece que Bienes 
Nacionales no usa las herramientas 
para comprobar que se cumplan los 
5 años de ocupación que exige la 
ley, además hay personas que usan 
testigos falsos, acuden a amigos en 
las Juntas de Vecinos, y se declaran 
en una situación económica precaria, 
para usar los recursos del Estado a 
través de la Corporación, en cam-
bio los dueños tenemos que pagar 
abogados, receptores judiciales y 
peritajes que pueden salir hasta 3 
millones de pesos, los que puede que 
ni siquiera sean considerados por el 
Juez”, defendió el afectado.

REQUISITOS
Al ser consultado por este tema, el 

Seremi de Bienes Nacionales de la 
Región de Coquimbo, Marcelo Salazar 
explicó que “la solicitud de regula-
rización debe ser para una pequeña 
propiedad raíz, lo que según la ley y 
el avalúo del Servicio de Impuestos 
Internos, es de un máximo de 800 
UTM en el sector rural y 380 UTM 
en el área urbana”.

El seremi también indicó que para dar 
curso a la regularización de títulos de 
dominio, las personas deben cercar y 
ocupar pacíficamente el terreno que 
quieren regularizar, por más de 5 años, 
lo que puede ser comprobado, entre 
otros documentos, por el certificado 
emitido por la Junta de Vecinos.

Ahondando en esto, el seremi también 
señaló que a partir de septiembre del 
2018 con la modificación al Decreto 
N°2695, -Ley N°21108-, se exige que 
“las personas que quieran regularizar 
un terreno presenten el Certificado 
de Informaciones Previas emitido por 
la Dirección de Obras de la comuna 
y el Certificado de Litigios emitido 
por el Conservador de Bienes Raíces, 
ya que de lo contrario, el expediente 
quedará inmediatamente cerrado”.

Cabe agregar que desde Bienes 
Nacionales, también se exige la en-
trega del Certificado de Informes 
Previas de la Municipalidad.

Salazar añadió a esto que antes de 
la modificación del 2018, era posible 
que los dueños no se enteraran de que 
alguien estaba tratando de regularizar 
sus terrenos, por lo que “esto sirve a 
modo de protección de los propietarios, 
ya que con esta información Bienes 
Nacionales les notifica la situación 
a través de Correos de Chile y así 
puedan oponerse”.

Sumado a esto, se tiene que desde 
Bienes Nacionales se hacen las pu-
blicaciones correspondientes en el 
Diario Oficial y en los diarios regionales.

“Cuando alguien se opone, inme-
diatamente cerramos el expediente 
y entregamos los antecedentes al 

Juzgado, para que se determine si 
la persona que está regularizando 
cumple con los requisitos”, puntualizó 
el seremi.

DECRETO LADRÓN
Por otra parte, el abogado y profe-

sor de derecho constitucional en la 
Universidad del Alba, Edgar Malebrán 
explicó que “el Decreto Ley N°2695 
es emanado netamente del Ejecutivo, 
pero como nace durante la dictadura 
de Augusto Pinochet, se le dió el rango 
de ley, y esto es importante porque, al 
regular el derecho de propiedad, que 
es un derecho constitucional, debería 
ser regulado por una ley propiamente 
tal -y no por un decreto- por lo que la 
génesis no democrática de esta norma 
la vuelve políticamente ilegítima”. 

Sumado a esto, Malebrán reveló 
que “a este decreto se le conoce 
coloquialmente como decreto ley 
ladrón, porque se sabe que se ha 
prestado para permitir que ciertas 
personas se queden con propiedades 
con requisitos mucho menores a los 
establecidos por regla general”. 

“En ese contexto creo que es im-
portante que se de una reforma legal 
mediante una discusión democrática 
como corresponde, ya que el cambio 
de leyes de la dictadura es fundamen-
tal, sobre todo si se está pensando 
en cambiar la Constitución”, remató 
Malebrán.

A ESTE DECRETO SE LE 
CONOCE COLOQUIALMENTE 
COMO DECRETO LEY 
LADRÓN, PORQUE SE SABE 
QUE SE HA PRESTADO 
PARA PERMITIR QUE 
CIERTAS PERSONAS SE 
QUEDEN CON PROPIEDADES 
CON REQUISITOS 
MUCHO MENORES A LOS 
ESTABLECIDOS POR REGLA 
GENERAL”

EDGAR MALEBRÁN 
ABOGADO Y PROFESOR 
DE DERECHO CONSTITUCIONAL 
EN LA UNIVERSIDAD DEL ALBA

Es importante mencionar que el Decreto Ley N°2695, solo considera la regulariza-
ción de propiedades privadas, por lo que cuando se trata de terrenos públicos, la 
solicitud queda automáticamente descartada.
Ante cualquier duda respecto a este tema, los interesados pueden dirigirse a la 
oficina de la Seremi de Bienes Nacionales, ubicada en Arturo Prat 255, en La Serena 
y en Miguel Aguirre 335, Oficina 401, Ovalle, o escribiendo al correo consulta4@
mbienes.cl o llamando a los teléfonos indicados en la página bienesnacionales.cl

CANAL DE CONTACTO

ROMINA ONEL 
La Serena
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